

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Subscripciones:

1 mes. \$ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias

Dirección y Administración

2ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 6 de Mayo de 1909

N.º 35

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los patífonos con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

Almacén de Abarrotes

Por Mayor y Menor

Andrés Sandoval

Compra y venta de Casas

Apartado No. 68

El Acorazado Oriente

Fábrica de Calzado

DE

BERTHEAU & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y SPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios por progresivos

Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biotley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría @ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

✍ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MÓDICOS

Se garantizan las obras

Taller en el mercado, contiguo á la sastrería de Epifanio Granados.

SAN JOSÉ, C. R.

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

Rodolfo Odio

Cerveza Negra TRAUBE Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)

Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida, £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Piriz, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

EL JIMENISMO LLORA

La prensa Jimenista dirige actualmente el fuego de sus baterías envenenadas, contra el digno cuerpo de policía de esta capital, acusándola de parcial para sus cumplimientos por cuanto algunos de los individuos que integran el citado cuerpo, tuvieron necesidad de emplear medios severos de represión, flagelando á unos cuantos escandalosos Jimenistas á su regreso de Escasú el domingo próximo pasado. Los jefesinos todos, están enterados de que en Escasú estuvieron despachando aguardiente las taquillas, el día domingo hasta el momento en que la comitiva regresó á ésta. Vinieron, pues, ebrios en su mayor parte, escandalizando, y si un grupo de civilistas no lo impide enérgicamente, parte de la cabalgata habrá pasado frente á la casa de don Rafael Yglesias, no para saludarlo, deseguro.

Después, hacia la estación del Pacífico, ésos mismos escandalosos quisieron atropellar á la policía, y fue ese el motivo en virtud del cual, hubo necesidad del rigor para que los Jimenistas protervos encaminaran su conducta por el sendero del orden y de la buena crianza. Que la prensa Jimenista quiera enlazar la reputación de la policía jefesina y colocar en tela de juicio la honorabilidad de sus respectivos Comandantes, nada de extraño tiene. Así ha procedido siempre el Jimenismo, insultando y calumniando no solo á la policía, sino también al mismo Presidente de la República, á nuestros pundrosos militares y por último, á todo aquel que no simpatice con la causa de los mendigos nómadás.

Si la policía de la Primera ó la Segunda sección tuvo necesidad de desvenar sus machetes y flagelar las espaldas á los bochincheros que de Escasú vinieron ebrios, el procedimiento está justificado y sancionado no solamente por el Supremo Gobierno sino también por todos los costarricenses honorables, sin distinción de criterios políticos, que saben como procederían esos mismos bochincheros en Tres Ríos atacando é hiriendo á la autoridad de aquel lugar, en días pasados.

Debiera fijarse la prensa Jimenista que esa policía á quien tan despiadadamente ultraja, es la misma que acompaña al Licenciado Jiménez en sus excursiones políticas y que en cualquiera de las circunstancias, estará dispuesta á proceder con rigor cuando de restablecer el orden se trate, sin miramientos parciales, ésto es, sin tomar en cuenta la filiación política del, ó los trastonadores.

Debiera recordar además, la prensa Jimenista, que ese Comandante Campos á quien injustamente tratan de vilipendiar ejerció el mismo ó parecido cargo durante la campaña electoral de 1905 y que entonces, connotados Cletistas como don Alberto González Soto y Dr. Carlos Durán, no comprendieron ni tampoco acusaron parcialidad en sus procedimientos.

Con el Licenciado Jiménez fueron á Escasú personas que no se encontraron en el bochínche y que no fueron flageladas; no fueron los insultadores de oficio, los destructores de sementeras, y si entre ese grupo de forajidos algún día militar el Licenciado Jiménez, también se haría acreedor al rigor de la policía que por higiene social, se ve precisada sin voluntad perversa, á moderar los ímpetus belicosos del Jimenismo altanero, con el plan de sus machetes.

Si embargo, los lamentos y las acusaciones del Jimenismo, se desvanecen leyendo los siguientes conceptos emitidos en su mensaje por el probo Gobernante Licenciado González Víquez.

“Entre la multitud de falsos rumores é injustas conjeturas que circulan en tiempos de lucha, no ha faltado quien tratase de echar sombras á la fuerza pública, suponiendo capaces á algunos de sus individuos de cometer una deslealtad para favorecer al partido de sus simpatías. Es este un grave cargo: dichosamente es también un cargo absurdo.”

“Conoce el Jimenismo la fuente de esos falsos rumores, de esas injustas conjeturas, y de esos cargos absurdos”

ciendo: ya que á Aristides Coronel se le asestó dos puñaladas á mansalva por un Jimenista, ya que en Santa Bárbara de Heredia se le troncha la mano de un machetazo á un civilista, ya que en Juan Vieja se le da una cuchillada en el ojo á Ceo Sarahona, y se la da un Jimenista; ya que en Tres Ríos con una piedra se le rompe la cara al Jefe Político de aquella localidad, y la piedra es lanzada por un Jimenista, ya que en Alajuela no sólo escandaliza el Jimenismo sino que añade á la insolencia el latrocinio invadiendo y destruyendo cañaverales de civilistas, ya que en Escasú un *factotum mal agradecido* empuja á una prostituta para que le lance piedras al señor Yglesias, al mismo señor Yglesias á quien el *factotum* citado, debe uno de esos favores que no se pagan con dinero, ya que en un pueblo de Cartago escandalizan como *vulgares jayanes* unos cuantos diputados Jimenistas y se sustraen á la acción de las autoridades alegando *inmunidad*; ya que en Escasú no sólo se insulta á los ancianos que no son Jimenistas, sino que se repiten los *latrocinios* de Alajuela destruyendo dos cañaverales propiedad de dos civilistas, ya que la comitiva de forajidos que acompañan al Licenciado Jiménez cada vez que este buen señor va á enseñarse á los pueblos de la República, se lanza contra la policía de San José, la cual se ve obligada á enfriar los *entusiasmos* del Jimenismo malcriado, con la *sincha* y con el palo, ya que en Calle Blancos es atacada una reunión civilista por un grupo de guadalupeños Jimenistas capitaneados por el Jefe Político de aquel pueblo y por último que en el Carrizal de Alajuela el Jefe Político acompañado de algunos faciosos partidarios del *Gran Mendigo*, detienen á una comisión civilista no permitiéndole llegar á donde iba á instalar una directiva.

Estos procedimientos que acusamos, pueden comprobarse uno á uno con lujo de testimonios y es más; podemos asegurar que hasta la hora presente el Civilismo ha observado una conducta respetuosa circunscrita en los límites de un justa defensa.

Jimenistas; ¿Ignoráis acaso que en política como en física la mucha tensión de los cuerpos tiende á reventarlos? El Civilismo ha oído vuestros insultos, ha escuchado los despaltes de vuestro Jefe, ha contemplado como autoridades Jimenistas comprometen el buen nombre de nuestro actual Gobierno; ha leído vuestros ataques al elemento militar, al elemento extranjero; ha oído vuestros discursos en los cuales se ha insultado despiadadamente al Ilustrísimo señor Stork Obispo de nuestra Diócesis; ha soportado injurias, sin tomarlas en cuenta, y ahora está alerta porque si vosotros, partidarios de una causa enferma, acaso bien intencionados, pero mal dirigidos y peor aconsejados, habéis atentado contra la religión católica, contra la honorabilidad de las colonias extranjeras, contra el sentido común, contra el prestigio de las milicias costarricenses, de esas honorables milicias en las cuales tiene fe ciega el señor Presidente de la República, en fin, si vosotros habéis atentado contra todo lo noble y contra todo lo grande del país, nosotros los civilistas nos oponemos á vuestros *asaltos* y nos oponemos haciendo que los clarines de la opinión pública toquen *al alto*, toquen el 1 y 5 que ha de marcar con caracteres tan resistentes que el tiempo no podrá borrar, vuestra confusión y vuestro trastorno, que no impunemente se vocifera, y se escandaliza, y se roba, y se hiera á ciudadanos, y se hiera á autoridades.

Podéis intentar vuestro *asalto* que los clarines de la opinión pública están alertas para tocar el 1 y 5.

La Clerofobia del Jimenismo

Artículo dedicado á los ciudadanos Matías Trejos, José J. Chaverri, Ze Castro R., Nicolás Meza y otros.

Dice la Historia que cuando presentaron á Su Santidad León XIII un ejemplar del *Fonógrafo Edison*, se quedó meditando un momento y enseguida exclamó: si esta invención hubiera existido en tiempo de Jesucristo, ahora podríamos conocer con exactitud el timbre de su voz y apreciar mejor la santidad de su doctrina.

Por la forma en que está planteado el presente problema electoral en Costa Rica y parodiando al Sabio Pontífice, podríamos decir con mucha propiedad: si en esta fecha y en estas regiones existiera Vereá, no dejaría de ser el propagandista más entusiasta del Partido de don Ricardo Jiménez.

Los que pasen la vida alejados del mundo, de la política, de sus pompas y vanidades y entretegiendo los ratos de ocio leyendo algunos periódicos, por ellos habrán sabido que en la crítica de un sermón pronunciado por el Padre Cáceres don Ricardo Jiménez se desvia del tema principal y consigna que en su gran cabeza no cabe que Dios pueda ser hombre al mismo tiempo: que el cuerpo y la sangre de Jesucristo estén real y verdaderamente en las especies del pan y de vino en virtud de las palabras de la consagración pronunciadas por un sacerdote; que el Ser Supremo se componga de Padre, Hijo y Espíritu Santo, tres personas distintas y un solo Dios verdadero; ni que María Santísima diera á luz un hijo quedando Virgen, como un rayo de sol que pase á través de un cristal sin dejar huella ni mancha de ninguna especie; burlándose de esa manera de las creencias mas delicadas del cristianismo, tales son: la Divinidad de Jesucristo, la Encarnación del Verbo, el sacramento de la Eucaristía, el misterio de la Santísima Trinidad y el dogma de la Inmaculada Concepción de María.

Consecuentes con la idea de su Candidato los periódicos del Jimenismo atacan ruda é injustamente á los sacerdotes don Ricardo Zúñiga, y don Ricardo Lombardo; braham contra el Canónigo don Rosendo de J. Valenciano; y los honrados vecinos de San Juan de Tobosi se ven en el caso de publicar una protesta retirándose de seguir á don Ricardo y sus secuaces por los falsos de que ha sido víctima su buen Párroco el Presbítero don Lorenzo Elcora.

Al paso que llevan los señores Jimenistas muy pronto los elementos honrados y de ideas sanas en esta República, tendrán que sentir horror al solo pensar en las ideas sustentadas por los que ahora han dado en llamarse Republicanos, y su nuevo Jefe don Ricardo Jiménez, porque en guerra *avisada no muere soldado* y las partes sanas de la sociedad no pueden aceptar una verdad tan positiva como esta: don

Ricardo Jiménez es ateo y de costumbres non sanctas, la mayor parte de sus partidarios opinan lo mismo, siendo así que en Costa Rica quieren esa clase de gente para que rijan los destinos de la República, luego los costarricenses forman un pueblo de ideas perversas y de costumbres inmorales.

Tienen la palabra los señores agraciados con el artículo anterior.

FÍGARO.

DISCURSO

pronunciado por el patriota Sr. D. Pedro Muñoz Arias en la reunión política en la importante Ciudad de Limón, en la visita de nuestro digno Candidato Sr. D. Rafael Yglesias Castro á aquella ciudad.

Un viejo obrero pero honrado, un leal y antiguo Republicano, tiene el honor en ésta ocasión solemne, de aporrtarnos en nombre de la clase humilde á que pertenece, el más entusiasta y respetuoso saludo por la visita que hoy hacéis á nuestro importante y hermoso puerto de la costa Atlántica, á éste puerto que os debe la vida, su desarrollo y su progreso, al que fecundastéis con vuestro inteligente y acertado Gobierno; y que hoy, triste y agonizante implora vuestro paternal auxilio, para aumentar la miseria, ó bancaerota, que como una peste maligna ha convertido en ruina á la región más bella y más rica de Costa Rica.

Si, compañeros, descubramos con respeto ante nuestro digno JEFE, ante el salvador de nuestra Patria, y ante el porta estandarte de la clase obrera y de la democracia costarricense.

He sido Fernandista de corazón en la Causa Republicana; he militado desde largos años con fanatismo é intransigencia, y precisamente porque soy Republicano genuino, porque soy obrero, porque la candidatura del señor D. RAFAEL YGLESIAS surge hoy sobre los hombros de esa misma clase obrera, es porque con gusto y honor me he afiliado y me he cobijado con los pliegues del Pabellón Rojo, porque á mi humilde juicio, D. RAFAEL YGLESIAS CASTRO es el legítimo y único REPRESENTANTE del Partido Republicano en nuestro suelo.

Porque jamás puede existir alianza sincera e desinteresada entre los señores del Olimpo, y la clase obrera que no les ha servido más que de altar para que esos señores digan misa, de escalera, para ocupar los más encombrados puestos y más tarde volverle la espalda.

RAFAEL YGLESIAS CASTRO es el Candidato de la clase trabajadora, el abanderado del Republicano costarricense; por eso es que su candidatura ha sido acogida con entusiasmo en todos los puntos de la República; tengamos pues confianza en el porvenir y en la clarividencia de nuestros conciudadanos, que pronto veremos salir en el horizonte el SOL del PROGRESO y de la LIBERTAD.

PEDRO MUÑOZ ARIAS.

En Pacayas como en todas partes

Así como escandalizaron el domingo último los Jimenistas en Tres Ríos, en Juan Vieja y donde quiera que van, oponiéndose é insultando á quien quiera que no opine como ellos y proteste de sus procedimientos tan contrarios á la cultura y buena crianza, así tambien los vecinos honrados de Pacayas presenciaron el domingo último despues que pasó don Ricardo por la estación de aquel pueblo pacífico y culto, la entrada de unos cuantos Jimenistas que parecían más bien perros rabiosos, gritando, amenazando á tal punto que tuvo la autoridad de aquel lugar que cumplir con su deber y poner á cinco de ellos en la cárcel hasta que los pasara la furia. Gracias á Dios que el pueblo de Costa Rica es sensato y altamente moral y que cada exhibición Jimenista de esta naturaleza quiere decir la protesta de todas aquellas personas de buen sentido común que son están engañados, y su adhesión espontánea y sincera al Partido Civil que se recomienda por su serenidad, circunspección, y amor al orden. En Pacayas como en todas partes.

El Asalto de los Tartarines

El 1 y el 5 del Civilismo

Desde el comienzo de la campaña electoral, el país ha venido siendo objeto de impresiones desagradables causadas por el enemigo del orden, esto es, por el Jimenismo que se empeña en triunfar á toda costa, aunque para ello tenga necesidad de pasar sobre cadáveres para que don Ricardo Jiménez llegue á la cumbre presidencial, envuelto en el pabellón azul perforado por los obuses de la artillería enemiga. Si con esos alardes y esos des plantas de los tartarines costarricenses, se pudiera cristalizar el triunfo de un ideal cualquiera, á estas horas indudablemente los bonos del Jimenismo se cotizarían á un muy alto precio; pero, para contrarrestar las majaderías de esa facción de ingratos, está el vigoroso criterio de una agrupación enorme que basada sobre el pedestal de la experiencia hace política alta, sin aconsejar á las muchedumbres ni la injuria, ni la calumnia, ni la puñalada, ni el asesinato alevoso.

Para nulificar tanto desplante, está la sonrisa despiadada de todos los costarricenses honrados, de los hijos del pueblo, sobre todo, de aquellos que en materia de valor, bien conocen el de esos embaucadores que en el momento del peligro seamos dormir sus *cobardías* bajo lujosos mosquiteros, y al amparo de *perversas inmunidades*.

Si embargo, y á pesar del juicio que la mayoría de los hombres honrados se ha establecido respecto á las *farfándulas* de los asesinos en ciernes, principia ya á despertarse una determinada inquietud en vista de los atropellos de que vienen siendo objeto por parte de la facción Jimenista, las autoridades y también muchos de los pacíficos ciudadanos que no simpatizan con la Causa que ha hecho del atentado criminal un dogma, y del amancoramiento vergonzoso, la bandera de sus adoraciones.

Del uno al otro extremo de la República cruzan los telegráficos mensajes di-

Paraiso Civilista

CARTAGO 3

«LA TRIBUNA»

Numerosa y animada reunión hubo anoche en el «Paraiso».

Mas de doscientos civilistas concurrieron al Club. El orden y entusiasmo patriótico fué la nota sobresaliente.

¡Viva el partido civilista!

CORRESPONSAL

repetiendo las escandalosas escenas con que el jimenismo se distingue por todas partes.

Esto demuestra dos cosas: primera, que el jimenismo carece de Jefes cultos que los dirijan por el camino de la decencia y, segundo, que a pesar de la ostentación ridícula que hacen con imaginarias listas y mentidos triunfos, como el fracaso de Limón, ese partido es impotente y el despecho los tiene hidrofobos por todas partes.

CORRESPONSAL.

Guanacaste rechaza con desdén a don Ricardo Jiménez

Ya lo declamamos los del interior; don Ricardo no pegará en Guanacaste en donde el sol ardiente ha templado aquellas almas nobles y en donde ese mismo sol unido al trabajo hace empapar aquellas frentes honradas de sudor, único anhelo de los desheredados que trabajan hoy para come mañana; en esa porción de nuestra patria en donde cada ultraje á la provincia significa una puñalada clavada en el pecho de cada guanacasteco.

Don Ricardo Jiménez no respetando la sanción social, en su derrota segura envía á Máximo Fernández, el apostata del Republicano, quizá á negociar Guanacaste á cambio de unos cuantos rifles y de unos cuantos reales ante el Gobierno de Nicaragua.

Sostengan su opinión los grandes hombres y no digan hoy lo que mañana desmentirán, mucho menos cuando estas opiniones se lanzan ante un público en pleno día y en pleno congreso, en ese sagrado templo, crisol de las instituciones que nos rigen.

Ricardo Jiménez, el Jesuita de Ochomogo, denigró á Guanacaste en uno de sus arránques de rabia contra el pueblo; y éste pueblo de almas templadas por el ardiente sol, recoje el guante y rechaza con desdén el nombre de Ricardo Jiménez y razón hay para ello; si existe dignidad; si es cierto que hay decoro, no puede haber en Guanacaste un solo jimenista.

Juan M. Segreda

Al Sr. presidente de la República

Se dice en esta, que hoy irán los Jimenistas á quejarse con Ud. de las autoridades militares con la pretensión de que se hagan varios cambios en el personal de policía.

Pásele revista señor Presidente cuando esté ante Ud. á esa nutrida comisión Jimenista y fíjese en que la mayor parte la componen son los antiguos sotistas enemigos suyos de antes, y de ahora. Los que han censurado todos sus actos desde el 8 de mayo de 1906 en que tomó usted posesión de su alto cargo, hasta los actuales momentos.

Aplase el señor Presidente, por unos días, cualquiera resolución que piense tomar al respecto, mientras nosotros, los civilistas, exponemos á la consideración suya y publica la ninguna razón de los quejosos y el sinnúmero de cargos graves que tenemos contra las autoridades judiciales, escolares, maestros, profesores, etc. etc. que con menoscabo de la ley hacen política.

En la próxima semana principiaremos.

Un Civilista.

Alajuela, 30 de abril de 1909.

COLABORACION

REFLEXIONES

El partido Jimenista enjendrado por Máximo Fernández y apadrinado por apóstatas de extinguidos bandos políticos, es nada más que el fruto de artimañas con que vulgares intelectuales pretenden arrebatar el puesto que solo está

destinado para quienes poseen talento, honradez, patriotismo y caballeridad.

Ese partido Jimenista no sustenta doctrinas; se vale del engaño y la falsía, su lema es atrapar el Poder aun pisoteando la dignidad del país. Quiere hacer política en tinieblas, para así formar vergonzosas complacencias.

Ricardo Jiménez, hombre voluble, que de la noche á la mañana cambia de criterio según le acomoda á sus ambiciones, pretende llegar al Poder abajando la cerviz y comprometiéndose en empresas que bien pueden dañar el decoro y la integridad nacional.

Ingratos, en dicho partido, los que llegan en hombros de un Ministro á ocupar un puesto en la Cámara y luego lanzan el plomo homicida contra él; los que atacan una Compañía poderosa, con armas bajas, sin fijarse en los bienes que esta reporta al país.

Insensatos, aquellos que heridos en lo más íntimo cuando el Licenciado Jiménez apostrofó en plena Cámara contra la importante provincia de Guanacaste, protestaron entonces y hoy le cantan himnos de servilismo. Aquellos que gritaban República, Alternabilidad, etc., para caer como cuervos voraces sobre la Hacienda Municipal.

Y farsa la ovación Jimenista en Limón, donde Ricardo Jiménez fué á mendigar votos por medio del engaño, pretendiendo hacerlos creer que estaba rodeado de la aura popular, llevando con ese fin gentes del interior.

Gentes así no pueden, ni deben, ni es racional que lleguen á la primera Magistratura del Estado, donde es necesario un hombre discreto, prudente, de alto sentido común, soldado de la ley, y sobre todo, veraz, y don Ricardo Jiménez se distrae mucho frente á la verdad.

EL CID

Limón, Abril de 1909.

Las cosas del Licenciado don ADÁN SABORIO

Director de la "Prensa Libre"

Continuación

Pero á don Adán lo que le escuece, y sobre ello voy á hacer incapié, es que los costarricenses naturalizados, los ilegítimos, tengan en sus manos el país político y dice que eso hiera á los costarricenses altivos que es desproposito para los costarricenses legítimos.

Tomen nota de ello, para que ayuden á don Adán, el número de extranjeros que toma parte á su favor en la política; y hágame favor de meditar sobre esas ideas, expuestas en un periódico político por un vocero de la opinión jimenista, los costarricenses ilegítimos señores doctor Zambra, cubano como el licenciado don Juan Pérez Cisneros, doctor Cortés, colombiano, diputado señor Mayorgas Rivas, nicaragüense, periodista señor Greñas, señor Matus, etc. etc.

Trabajen, señores, afánense, luchen por el triunfo del partido de don Adán y sobre todo Ud. señor Cortés, pierda su tiempo y su reposo para que una vez que hayan ganado venga don Adán, como hijo legítimo, á fumarse los puros y Ud. doctor, como hijo natural, á escupir.

En cambio don Adán, á mí no me escuece, ni me irrita que sea Presidente actual de la Cámara de diputados cubana, don Oreste Ferrara, italiano, diputados los señores Fernández Guevara, Antonio San Miguel y Miguel Espinosa, españoles y canario respectivamente, más otros que por el momento no recuerdo.

Yo creo don Adán, que Cuba ha ganado esos buenos hijos, esos buenos elementos que hacen por su progreso cuanto puedan hacer los cubanos nativos. Aparte de esa creencia, nunca he sentido envidia por nadie ni por nada, ni alimentado egoísmos lugareños, ni mi liberalismo es de pega. Siem-

pre he creído que así como yo tengo derecho á disfrutar de lo poco ó mucho que mi trabajo honrado aquí adquiere, en el mismo caso está el español, italiano, francés, etc. que trabaja y se radica en Cuba.

Un momento don Adán:

Para que el público sepa que su artículo de cargos contra mí solo es un reclamo para su política, oiga:

El ex-Presidente señor don Rafael Yglesias me vió por primera vez en el mes de febrero de este año, en que fui espontáneamente á ofrecerle mis humildes servicios en favor de la aspiración de su partido en llevarlo á la Presidencia de la República. Hasta el mes de febrero último, don Adán no tuvo yo la honra de estrechar la mano de don Rafael Yglesias.

Verdad, don Adán, que no puede caber en cerebro alguno que siendo yo servidor importante del señor Yglesias viniera á conocerme á los doce años?

No es lo mismo escribir fantasías políticas ó venir de Francia á hacer República, que sujetar la imaginación á los estrechos moldes de la verdad.

Cuando se tiene una imaginación brillante como la suya no se escribe historia, porque ésta corre el riesgo de salir alterada.

Ahora, don Adán, me interesa hacerle saber que entre nosotros no puede haber lance, ni carácter pacífico por un lado y el ningún motivo por otro lo harían imposible. Ni aún en un momento de arrebató, podría yo olvidar, don Adán, el sinnúmero de veces que he tenido la honra de estrechar su amistosa mano y de recibir su protector saludo.

¿Acaso no vibran siempre en mis oídos las notas de su conversación amena, brillante y substanciosa con la cual me ha hecho Ud. olvidar momentáneamente, cuando se ha dignado hacerme la visita, las deudas que son mi tormento? ¿Somos ó no somos viejos amigos, don Adán?

Debo perdonarle ó no la agresión de que tan injusta é inesperadamente me hizo su víctima? Se la perdono, don Adán.

Aquí terminaría, don Adán; pero nobleza obliga y debo dedicar un párrafo á mi amigo muy querido el licenciado don Juan Pérez Cisneros, aludido por Ud. en el artículo que me dedica.

El calificativo de honorable que Ud. le aplica le cuadra perfectamente. "A esa honorabilidad se debe que sus amigos de aquí lo hubieran recomendado para la Judicatura Civil que desempeñó con integridad no superada, pues es el único caso en los anales judiciales del país, que un Juez haya sido condenado por responsabilidad civil. Estaba ya en Cuba el señor Pérez Cisneros cuando fué obligado á pagar 465 colones! Bien pudo encogerse de hombros y no pagar; pero lo conocía yo de tal manera que en seguida me hice con su fiador responsable de la deuda y le escribí. A los pocos días me giró el dinero que ya yo había pagado por él.

Y vea don Adán: A esa misma honorabilidad debe ocupar hoy un alto puesto en la Magistratura cubana, pues es Fiscal de de la Audiencia de Santiago de Cuba.

Yo celebraría, don Adán, que á Costa Rica vinieran muchos Juan Pérez Cisneros.

JOSÉ FIGUEROA

Protesta un Presidente Honorario

Pérdidas lamentables del Jimenismo

He visto mi nombre publicado en una de las listas de «La República», como presidente honorario de la directiva jimenista en este distrito.

Por la presente hago constar que no he hecho ninguna manifestación política, hasta el día que me correspondía votar.

En consecuencia protesto energíamente del abuso que cometen los jimenistas incluyéndome, sin consultarme, en sus listas.

Santa María de Dota, Mayo 1º de 1909.

Eugracio Vargas

1595. IMPRENTA LINES

CIVILISTAS

Gran Match de Foot Ball en San Juan

Se invita á todos los simpatizadores de la Causa del Partido Civil, á un MATCH de FOOT BALL que se jugará el próximo domingo 9 del corriente á la 1 p. m. en la plaza pública del pueblo de San Juan de San José, el cual será dedicado á nuestro popular Candidato don

RAFAEL YGLESIAS CASTRO

Mayo de 1909.

FLORES FLORES

Para Coronas, Botiquetas, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loniza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Lico de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio, y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loniza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevé y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para vovlanta de médico.

Novillos Chontaleños,
flacos y fríos

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por a exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda
De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los **PUROS DE CACHI**, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES
Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES

LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 ets. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 ets. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Canfin, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida
y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas
Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,
N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS.)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A ¢ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—**Rafael Paut.**